
“亲临此地，亲眼看一看先辈
们生活的场景，那些老家具、老用
品，还有碉楼的一些结构设计，对
我来说意义非凡，印象非常深刻，
很为我的家族自豪。”胡毓航二儿
子胡江峰随父亲探访完升峰楼后
如此说道。

升峰楼由胡毓航的外祖父、
华侨黄峰秀于1919年回乡兴建，
距今已有100多年历史。

日前，胡江峰和两个兄弟随
父母从加拿大回到开平，探访了
升峰楼，这也是他们兄弟三人第
一次回到家乡开平。

文/图 江门日报记者 严建广
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江门日报讯（记者/李淑珩） 6月6日是全国
爱眼日，开平市苍江健身广场学雷锋志愿服务站、
开平爱尔新希望眼科医院联合主办“2025年开平
市‘关注眼健康，共筑精彩生活’”主题活动在苍江
健身广场举行。这是开平市新时代文明实践“文
明Yeah（夜）集”项目系列活动之一，以“科普+文
艺+互动”的形式，传递健康知识。

活动当晚，“关注眼健康，共筑精彩生活”主题
市集同步开放，丰富的互动体验吸引了大批青少
年与市民驻足参与。市集现场，眼科义诊摊位前
人头攒动，专业医护人员为市民提供视力检测、眼
病咨询等服务；科普互动区通过趣味游戏，让参与
者在体验中学习科学用眼知识；通过科普互动，市
民在实践中加深对眼健康的认识。同时，舞台区
精彩的文艺表演也轮番上演。

“此次活动将爱眼科普与社会关怀有机结合，
既传递了守护眼健康的重要理念，也展现了开平
市新时代文明实践中温暖人心的人文情怀。”开平
市新时代文明实践中心相关负责人表示。

江门日报讯（文/图 记者/李淑珩）近日，开
平市在潭江河赤坎南楼段水域开展2025年潭江
广东鲂国家级水产种质资源保护区生态修复增殖
放流活动，加强潭江水域渔业资源养护，改善水域
生态环境，促进渔业经济与资源环境的协调发展。

增殖放流现场，参与人员将一尾尾鱼苗缓缓
倒入放流槽，伴随着潺潺水声，鱼儿欢快地游入水
中。“本次放流以广东鲂和四大家鱼（鳙、鲢、鲮、
鲩）为主，共投放优质鱼苗约462万尾，将有效养
护潭江渔业资源，促进渔业生产质量提升与资源
种群的生态平衡。”开平市农业农村局综合行政执
法股科员黄堃表示，农业农村局渔业股将联合第
三方机构监测鱼苗的动向，继续加强执法监督。

“我们呼吁全体市民，不要往河道乱扔杂物，不要
抛网违规捕鱼。”黄堃说。

一直以来，开平市高度重视潭江生态环境的
保护工作，持续采取有效措施改善水质、养护水生
生物资源，已连续37年开展渔业资源增殖放流
活动。多年常态化的增殖放流不仅优化了潭江鱼
类种群结构、修复了水域生态，更提升了渔业生产
力与经济效益，实现了生态效益与经济效益的良
性循环。

“百千万工程”三年初见成效
村级实验室

“一碗水”解积怨“一条路”通人心
苍城镇“人大+驻村”协同机制激活乡村治理新动能

“以前下雨天，摩托车打

滑，很容易摔跤。现在路修好

了，村民出行方便多了。”昨日，

站在岗凹村民小组新铺设的水

泥路旁，苍城镇旺岗村驻村第

一书记邹伟斌笑着说。

自2023年起，苍城镇人

大与旺岗村共同探索“人大+

驻村”协同机制，打通民生实事

推进“最后一公里”，让“看得

见、摸得着”的惠民成果落在群

众心坎上。在基层治理中，双

方优势互补、协同推进，以“绣

花功夫”推动群众急难愁盼问

题被逐一破解。采访中，邹伟

斌多次强调：“机制最开始很简

单，是因为大家常一起下村做

事，后来就形成了习惯。现在

我们常说：一件事，大家一起

做，就有了希望。”

文/图 江门日报记者 刘嘉猷

曾经泥泞的道路经过改造后，面貌焕然一新，村民出行、农产品运输更方便了。

一碗水
解的是积怨，润的是民心

水，是最基本的生活保障。在旺
岗村，却曾长期成为横亘在干群之间
的一道“心坎”。

由于早年水厂征地过程中存在
未兑现的口头承诺，部分村民小组多
年来拒交水费，水厂则采取限压供水
回应，春节等高峰时段停水频繁，群
众意见极大。邹伟斌刚驻村时，该村
党支部书记冯启忠便向他提出：“这
个事不解决，别的工作都推不动。”

面对矛盾，该镇人大积极介入。
一方面，由人大代表牵头联系相关职

能部门，与水厂沟通争取让利方案；
另一方面，邹伟斌与村“两委”干部深
入村组、反复走访，做好群众的思想
工作。二者分工合作，“上联政策”

“下通民情”，推动矛盾双方逐步达成
共识：协议签订之日起，村民按标准
正常交水费，水厂同步优化供水服
务。

“人大代表去跟政府、水厂谈条
件，我们就在村里说服大家。”邹伟斌
回忆道，最终，水厂同意配合村里铺
设300余米长的新灌溉管道，保障农
田用水。

2024年年初，这一僵持十多年
的老问题终于圆满画上句号。冯启

忠感慨地说：“大家看到问题真的解
决了，对村干部的看法就不一样了。
以后，修路、整田，群众更愿意坐下来
谈了。”

一条路
修的是道路，通的是人心

岗凹村民小组的环村道路，是
村民口中“最该修、又最难修”的一
段路。多年间，这条仅容摩托车通
行的泥路晴天扬尘、雨天泥泞，严重
影响群众出行与农产品运输。但
是，因部分村民认为路边“风水竹”
不可动，所以，导致道路修建计划多
次流产。

“看起来是修一条路，实则要解
一段心结。”邹伟斌坦言，部分老人的
传统观念根深蒂固，前几任干部尝试
推进修路都曾碰壁。邹伟斌驻村后，
了解到问题关键在于情感与认知，便
与该镇人大代表一道深入村民家中，
以“走亲戚、拉家常”的方式逐一沟通
劝导。

“我们跟老人谈，说修路是为了
子孙，方便出行；又找老党员、村医、
乡亲开恳谈会，跟大家分析利弊。”冯
启忠回忆道，他参加了超过十场这样
的会议。一些原本持反对态度的村
民也开始转变想法。

思想工作铺开后，该镇人大再次
发挥桥梁纽带作用，将项目纳入“微
实事”清单，提供5万元启动资金，保
障项目前期推进；随后，邹伟斌与村

“两委”干部陆续走访本地企业，争取

企业支持，再借助人大协调联系镇属
企业追加支持，建设资金逐步补齐。

“多方筹资之后，仍有部分资金
缺口，我们决定发动村民一起出力。”
然而，起初筹款反响平平，村民大多
持观望态度。为了带动气氛，村干部
带头捐款，并邀请热心群众在村民代
表大会上现场捐款。“让村民觉得，这
条路是自己出力建的，才会更加珍
惜。”邹伟斌说。那一晚，原本“冷清”
的捐款表格终于被填满，村民你捐一
点、我捐一点，气氛逐渐热了起来，筹
款工作得以顺利推进。

“施工其实很快，一两个星期就
完成，但我们做思想工作、协调各方，
整整花了半年多时间。”冯启忠感
慨。去年10月，这条年年喊、年年修
不了的泥路，终于变成平整的水泥
路，直通田间地头。村民们下地劳
作，再也不用在深浅不一的烂泥路上
艰难跋涉了。

从“水”到“路”，从“信任建立”到
“群众参与”，旺岗村的变化背后，是
一套正在生根的基层治理机制。“人
大负责搭平台、争资源，我们负责把
事落地做实，大家分工明确，又一起
推进。”邹伟斌说。该镇人大代表主
动走在前面，统筹政策、协调资源；驻
村干部深扎田间地头，讲透道理、做
实工作。两者各司其职、同题共答，
把制度优势转化为治理效能。苍城
镇“人大+驻村”机制正在让更多村
庄的期盼落地，让乡村治理真正“实”
起来、“活”起来。

开平开展渔业资源增殖放流活动

462万尾鱼苗
潭江“安家”

开平举行主题活动

守护群众眼健康

开平升峰楼楼主后人、旅加华人携妻儿回乡探访

“留住祖屋就是留住家族的根”

“奶奶留给我们最珍贵
的东西”

锦江里隶属开平市蚬冈镇，是由
黄姓家族组成的典型开平华侨村落，
也是世界文化遗产——开平碉楼与
村落所在地之一。

升峰楼坐落于锦江里右后侧。
黄峰秀早年赴美谋生，后经商致富，
1919年，他回乡兴建碉楼，取名“升
峰”，寓意本人的事业和家庭生活如
日东升。晚年的黄峰秀从国外回来，
在升峰楼度过晚年。

“这是我第六次回到开平，也是
第一次带三个儿子回来。”胡毓航说。

虽然这是胡江峰兄弟三人第一
次到升峰楼探访，然而，升峰楼在他
们的心中却并不陌生。胡毓航说，兄
弟仨的中文名是他们的祖母——升

峰楼楼主黄峰秀女儿黄滚盛（胡毓航
的母亲）所取：胡锦昇、胡江峰、胡家
谊，她对家乡的眷恋藏匿于“锦江家、
昇峰谊”之中。

“祖母以前常常提及升峰楼，向
我们展示这栋建筑的照片，我深知她
对这栋楼有着深厚的情感眷恋，因而
这栋楼也成为我心之所系之物。”胡
毓航大儿子胡锦昇说。“祖母常讲述
许多关于升峰楼的往事，尽管我无法
完全理解她的用意，却能感受到我的
灵魂与她对这栋建筑的情感产生了
强烈的共鸣。”胡毓航三儿子胡家谊
说。

这次探访，令他们对升峰楼有了
更深刻的认识。“我觉得这真的很不
可思议，这栋建筑（升峰楼）实在太美
了，美感和宏大规模也令人赞叹，而
且这种混合式建筑风格也非常有趣，

看到这些，我心里满是欢喜，可以说
这是奶奶留给我们最珍贵的东西。”
胡江峰说。

“让孩子记住自己的根”
升峰楼楼高六层，属于钢筋混凝

土结构，纯西式造型，精致美丽。由
于门的结构厚实，才没有被拆去，从
而保护了楼里面的东西。

2004年，楼主女儿黄滚盛将升
峰楼交予开平市人民政府托管。
2007年，升峰楼所在的锦江里作为

“开平碉楼与村落”的重要组成部分，
正式被列入世界遗产名录。

“我非常赞同母亲的做法，我觉
得这才是正确的选择。毕竟我们身
处异国他乡，实在很难对升峰楼进行
妥善的维护。将其委托于政府管理，
政府为了维护、服务好这些世界文化

遗产，做了很多工作。特别是把这里
的原貌保留下来，非常好。留住祖屋
就是留住家族的根。”胡毓航说。

胡毓航说，自己前段时间刚从日
本大阪旅游回来。“我们去那里看到
了很著名的城堡。它从外面看非常
漂亮，但当你走进去，你根本不知道
城堡里的人当年是如何生活的。那
里面都是一些宣传，告诉你关于战
争、氏族的一些信息，你只能通过文
章，了解一点关于这个城堡生活的信
息。但是，在这里（升峰楼），你可以
看到家具、用品，可以了解先辈以前
是如何生活的。”他说。

在探访过程中，胡毓航详细地向
孩子们介绍当年先辈建设碉楼的原
因、目的。“这些射击孔是当时为了
保护碉楼用的，一个重要作用就是
可以打击来抢劫的土匪。”在楼顶，
他介绍说。“为什么每间房都有书
桌？因为我们先辈虽然在外国谋生
很艰辛，但是都非常重视教育。他
们在国外挣了钱，回乡买地、建楼、
娶妻，大部分华侨会捐款兴建学校，
也会要求家里的孩子接受文化教
育。”在二楼的一间卧室里，看到卧
室里保存完整的生活场景，胡毓航
给孩子们一一道来。

“通过了解先辈当年在这里的生
活，我愈发觉得自己与祖先之间存在
紧密的联系。”胡江峰说。

“这次带孩子们回来，有一个重
要的目的，就是让他们了解先辈生活
的地方、记住自己的根。”胡毓航说，

“我特意选择这个时候带他们回来，
是因为如果太小，他们根本不会记住
这一切。他们现在都长大了，成年
了，这个年龄，已经能够理解并记住
一切了，在用所见所闻中，潜移默化
地认知家乡、滋生眷恋故土的情愫，
这是我最想看到的。”他说。

“我以后肯定还会回到开平，我
还要带着我的孩子们一起回来。”胡
江峰说。

胡毓航和三个儿子通过地方美食了解家乡风土人情。

江门日报讯 （记者/敖转优 通讯员/吴树
清）在开平市最边远的大沙镇山区，一场充满温
情的爱心行动于日前在联星小学和大沙镇幼儿园
暖心上演。开平市菲浦顿食品有限公司带着满满
的关怀，向山区儿童捐赠总价值近万元的巧克力
礼盒，为孩子们的童年增添了一抹温暖的色彩。

活动现场，孩子们小心翼翼地拆开精美的礼
盒包装，一颗颗巧克力呈现在眼前，醇厚的香气瞬
间弥漫开来。据悉，在大沙镇偏远山区的学校中，
留守儿童占比较高，此次爱心捐赠不仅是物质上
的馈赠，更是为孩子们打开了一扇感受社会温暖
与关爱的窗口，让他们收获满满的幸福感。

近年来，在竞争激烈的市场经济环境下，开平
市菲浦顿食品有限公司凭借勇于拼搏的精神和持
续创新的理念，保持良好发展态势，不仅在行业中
站稳脚跟，还创造了大量就业岗位。据悉，该企业
已多次为山区儿童送去“甜蜜”关怀。“企业的发展
离不开社会的支持。”企业相关负责人表示，将继
续关注公益事业，用行动传递更多温暖。

参与人员将鱼苗参与人员将鱼苗
缓缓倒入放流槽缓缓倒入放流槽。。

企业持续开展爱心行动

为山区儿童
送去“甜蜜”关怀

升峰楼保存完好，游客可以从楼内
保留下来的用品，了解前人的生活。


